
Виды придаточных предложений 

1. Определительные: Какой? Чей? Союзные слова: какой, 

который, каков, чей, кто, что, где. 

Знание литературы есть тот минимум, который определяет культуру 

человека. 

2. Изъяснительные (дополнительные): косвенные падежи.  

Союзы: что, чтобы, как будто, как, будто, словно. Союзные слова: кто, 

что, чей, как, отчего, зачем, почему, где, когда, куда, сколько, частица 

ли.           Я люблю, когда сосна шумит. 

3. Обстоятельственные:  

- МЕСТА: где? Куда? Откуда? Союзные слова: где, куда, откуда. 

Никогда не следует возвращаться туда, где был счастливым.     

- ВРЕМЕНИ: когда? Как долго? С каких пор? До каких пор? На  

сколько времени? Союзы: когда, пока, как только, лишь только, едва, 

в то время как, покамест, прежде чем. 

Почки набухают тогда, когда сойдёт снег. 

- СРАВНЕНИЯ: как? Насколько? Союзы: как, будто, как будто, 

словно, точно, подобно тому как, чем…тем. 

Я роняю грустные слова, как дерево роняет осенние листья. 

- ОБРАЗА ДЕЙСТВИЯ И СТЕПЕНИ: как? Каким образом? В 

какой мере? До какой степени? Союзы: что, чтобы, как будто, 

словно, точно. Союзные слова: как, насколько, поскольку. 

Дядюшка пел так, как поёт простой народ. 

- ЦЕЛИ: зачем? С какой целью? Для чего? Союзы: чтобы, для того 

чтобы, дабы.   Всякое дело надо любить, чтобы были результаты. 

- УСЛОВИЯ: При каком условии? Союзы: если, когда, кабы, ежели, 

коли (коль), как скоро, раз. 

Мы успеем вернуться, если ничто не помешает нам в пути. 

- ПРИЧИНЫ: Почему? Отчего? По какой причине? Союзы: потому 

что, оттого что, так как, ибо, затем что, благодаря тому что, ввиду того 

что.    Мы не успели прийти вовремя, потому что разразились гроза. 

- СЛЕДСТВИЯ: что из этого следует? Союзы: так что.  

Погода была ветреная, так что сугробы намело выше окон. 

- УСТУПКИ: несмотры на что? Вопреки чему? Союзы: хотя, 

несмотря на то что, пусть, пускай, кто ни, сколько ни, как ни, какой ни. 

В степи было пасмурно, несмотря на то что солнце поднялось. 

РАЗРЯДЫ МЕСТОИМЕНИЙ 

Личные: я, ты, он, она, оно, мы, вы, они.     Возвратное: себя. 

Вопросительные: кто, что, какой, чей, который, каков, сколько. 

Относительные: кто, что, какой, чей, который, каков, сколько. 

Неопределённые: некто, нечто, некоторый, несколько, кое-кто, кто-то, 

кто-либо, кто-нибудь, кое-какой, какой-то, какой-либо, какой-нибудь, 

сколько-то, сколько-нибудь. 

Отрицательные: никто, ничто, никакой, ничей, некого, нечего. 

Притяжательные: мой, твой, ваш, наш, свой, его, её, их. 

Указательные:  тот, этот, такой, таков, столько. 

Определительные: весь, всякий, каждый, сам, самый, любой, иной, 

другой. 

МЕЖДОМЕТИЕ 

Непроизводные: а, э, у, ах, эх, ну, увы, фу и др. 

Производные: Батюшки! Ужас! Брось! Извините! 

 

ЛЕКСИЧЕСКИЕ НОРМЫ 
Одеть (кого?) ребёнка; Надеть (что?) шапку. 

Заплатить (за что?) за труд; оплатить (что?) проезд. 

МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ НОРМЫ 

1) Неправильное употребление числительного: 

Нет ПЯТИСТА книг.   Оба, обе, ОБЕИХ. 

2) Неправильное употребление степени сравнения: 

более твёрже (неправильно); более твёрдый (правильно). 

3) Глаголы: ложить, ложи (неправильно); класть, положи, клади 

(правильно);  стерём (неправильно) – сотрём (правильно) 

4) им. – род. пад. Им. Сущ. 

Шофёр – шофёры – шофёров; договОр – договОры – договОров; 

Сапог – сапоги – сапог; чулки – чулок; носки – носков; кг – 

килограммов; 

тОрт – тОрта (р.п.), тОрты, тОртов;   пОрт – пОрта (р.п.) – пОрты – 

портОв.   

 

ПО ТАБЛИЦЕ КО II СПРЯЖЕНИЮ относятся 

Все глаголы 

на -ить 

кроме брить, 

стелить,  

зиждиться 

4 глагола на –

ать 

ГНАТЬ, 

ДЫШАТЬ, 

ДЕРЖАТЬ, 

СЛЫШАТЬ 

      7 глаголов на –еть:        

ВЕРТЕТЬ, ТЕРПЕТЬ,     

НЕНАВИДЕТЬ,    

       ЗАВИСЕТЬ, ОБИДЕТЬ,     

          ВИДЕТЬ, СМОТРЕТЬ 

Все остальные глаголы относятся к I спряжению 

ОКОНЧАНИЯ ГЛАГОЛОВ 

                                  / /                                      \\ 

                       I спряжение                             II спряжение 

-УТ, -ЮТ, -ЕШЬ, -ЕТ, -ЕМ, -ЕТЕ       -АТ, -ЯТ, -ИШЬ, -ИТ, -ИМ, ИТЕ  

ПРИЧАСТИЯ 

      Действительные                                              Страдательные 

     /                              \                                              /                          \ 

наст. вр.                     прош. вр.                         наст. вр.         прош. вр. 

-ущ, -ющ (I спр)        -вш-, -ш-             -ем-, -ом- (I спр.)         -енн-, -нн 

-ащ-, -ящ-(II спр.)                                    -им- (II спр.)         -т-     

(вымытый) 

Запомнить: движимый,  брезжущий 

Гласные перед суффиксом причастий: 

А-Я перед НН  как перед –ТЬ    выкачАнная нефть – выкачАть 

- -ЕНН- от глагола на –ИТЬ    выкачЕнная  бочка - 

выкатИТЬ 

Всегда вводные Никогда не бывают вводными 

Конечно, 

наверное,  по всей 

вероятности, по-

видимому, 

впрочем, 

Во-первых, итак, 

следовательно,  

По Толстому, (по 

его мнению), 

По-моему, по 

мнению  

Авось, будто, как будто, ведь, даже, вот, всё-

таки, едва ли, вряд ли, вдобавок, в довершение, 

большей частью, в конечном счёте, наверняка, 

именно, между тем, тем не менее, особенно, 

всё равно, на редкость, по замыслу, по 

решению, вдруг, почти, как бы, к тому же, 

поистине, притом, неужели, просто, по 

решению, как раз, пускай, причём, 

исключительно, приблизительно, поимерно, 

якобы. 

 

Бессоюзные сложные предложения 

ДВОЕТОЧИЕ:  

1) [        ] :  [причина] (потому что, так как) 

Печален я: со мною друга нет. 

2) [        ]  :  [пояснение] (то есть, а именно) 

Выражение лица изменилось: оно стало злым. 

3) [        ] :  [дополнение] (и увидел, что; и услышал, что; и 

почувствовал, что).   Я поглядел кругом: вокруг стояла ночь. 

ТИРЕ: 

1) [        ] - [противопоставление] (а, но, однако) 

Чин следовал ему – он службу вдруг оставил. 

2) [обозначено условие или время совершения действия] - [            ] 

(если, когда).  Куст заденешь плечом – на лицо брызнет роса. 

3) [        ] - [следствие] (так что, в результате) 

Подул ветер с моря – будет дождь. 

4) [   ] - [   ] – быстрая смена событий (можно вставить и мгновенно) 

Грянул выстрел – птица взвилась в небо. 

5) [        ] - [сравнение с первым] (словно, точно) 

Молвит слово – соловей поёт. 

6) [временное значение] - [   ] (когда, пока) 

Ехал сюда – рожь начинала желтеть. 

Простое предложение 

Тире между подлежащим и сказуемым 

Тире ставится Тире не ставится 

Сущ., им. пад. - Сущ., им. 

пад 

Доброе начало – половина 

дела 

Числительное – 

числительное 

Дважды два - четыре 

Неопр. форма глаг. - 

неопр. форма глаг. 

Жить – Родине служить 

Сущ, им. пад. -  

числительное 

Три четвёртых – это 

дробь. 

Неопр. форма глаг. – 

сущ., им. пад. 

Любить родителей – наш 

долг 

_________ - это, вот, 

значит ____ 

 

Сущ., им. пад. – прилагат. 

Ночь тиха. 

Сущ., И. п. НЕ сущ., И.п. 

Бедность не порок. 

Сущ., И.п. как (точно, словно) сущ. И.п       

Любовь как сон. 

Личное мест.   Сущ., И.п 

Он мастер спорта. 

Сущ., И.п, ввод. слово, сущ., И.п. 

Тигр, известно, зверь опасный. 

Сущ., И.П. союз, частица, нареч. Сущ 

Тигр тоже зверь опасный. 

Мой друг детства уже известный враг.  

Подлежаще и сказуемое – 

фразеологический оборот. Дело труба. 

 

Вводные словаОдни и те же слова вводные и не вводные 

Водные 

Прежде всего (= во-первых) 

В частности (в середине 

предл.) 

Одним словом (= короче) 

Значит (=следовательно) 

Однако (в середине 

предложения 

Или в конце) 

Вообще (= вообще говоря) 

Наоборот (=напротив) 

Может быть (=возможно) 

Таким образом)итак, 

следовательно) 

Наконец (в значеии ЕЩЁ) 

 

Не вводные 

Прежде всего = сначала 

 

Одним словом (чем?) 

Значит = означает 

Однако = но 

 

Вообще = обычно, всегда 

Наоборот = не так, не таков 

Может быть – сказуемое 

Наконец – стоит перед глаголом и 

отвечает на ? как? 

 



 


